

# Crear en la Reconciliación

## Enrique Vijver - Edgar López, Directores

MICHEL BRAVO HERMANN<sup>1</sup>

1ª Ed. Bogotá: Editorial Pontificia Universidad Javeriana, 2014. 215 pp.  
Colección: Religión Cultura y Sociedad

El libro aquí presentado es un compendio de ocho documentos de diferentes autores dirigido por Enrique Vijver<sup>2</sup> y Edgar López<sup>3</sup>, el cual fue desarrollado con el apoyo de la Iglesia Menonita de Colombia, la organización holandesa *Kerk in Actie*<sup>4</sup> y la Universidad

1 Estudiante de quinto semestre de Teología de la UNIBAUTISTA. michel-1914@hotmail.com

2 Teólogo e investigador Holandés con un Doctorado en Teología, universidad libre de Ámsterdam. Estudios de Posgrado en ética y Filosofía de la Religión, en la misma universidad. Estudios en Misiología y Antropología Cultural, Instituto Hendrik Kraemer, Utrecht. Estudios de Filosofía y Teología Latinoamericana, Instituto Superior Evangélico de Estudios Teológicos, ISEDET, Buenos Aires.

3 Filósofo Colombiano de la Pontificia Universidad Urbaniana, Roma. Licenciado en Filosofía e Historia, Universidad Santo Tomás de Aquino, Bogotá. Magister en Filosofía, Universidad Nacional de Colombia, Bogotá. Magister y Doctor en Teología, Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá. Profesor asociado, Departamento de Teología, Pontificia Universidad Javeriana.

4 *Kerk in Actie* (iglesia en acción), es una organización de cooperación solidaria de las congregaciones de la iglesia protestante de los Países Bajos (Holanda).



Javeriana (Bogotá); también, hace parte de una colección de libros investigativos en el área de Teología de esta última.

*Crear en la reconciliación* es una producción con la que se pretende crear desde el plano teológico y desde la fe cristiana oportunidades o, tal como lo explicita el libro, <<condiciones>> de encuentro y mediación en un contexto de enemistad y constante violación de los derechos y dignidad humana. Frente a dicho propósito, se ha puesto en reflexión el tema de la reconciliación trabajado desde diferentes perspectivas y tradiciones eclesiales partiendo de un mismo espacio, la situación de violencia en Colombia. Este libro presenta algunos testimonios de las víctimas de la violencia, reflexiones teológicas, conceptos académicos y propuestas pragmáticas con el fin de contribuir en el preparamiento de la sociedad Colombiana en el proceso de superación del conflicto y en los diálogos de paz en que se encuentra inmersa actualmente; cuyo logro será posible en la medida que se ofrece una mirada amplia y multidimensional del problema.

Los ocho trabajos que comprenden el tema de la reconciliación desde distintos ámbitos se han dividido en dos partes, cada una constituida por cuatro documentos o capítulos. En la primera parte se trabaja la narrativa de experiencias y relatos breves de las comunidades afectadas por la violencia; relatos como resultados del trabajo social o como resultado de un trabajo de campo investigativo con dichas comunidades. En este sentido, en esta sección se parte de realidades y vivencias específicas de personas o grupos inmersos y afectados directamente por la situación de conflicto interno en Colombia, conflicto armado que se consolidó a mediados del siglo XX. No obstante, ofreciendo un panorama más amplio y objetivo del problema, en la segunda parte del libro se abarcará no sólo el conflicto actual sino el tema de la violencia desde una perspectiva histórica, lo cual brinda un conocimiento más ahondado del tema que posibilita una mejor comprensión de los acontecimientos del presente. También, de forma paralela pero no opuesta a la primera sección, esta segunda abre un espacio a los planteamientos teóricos que trabajado por los autores contribuyen al tema de la reconciliación; por consiguiente, se podría enmarcar los primeros cuatro capítulos dentro de la categoría de praxis en cuanto a experiencias del conflicto y los otros cuatro



restantes en un marco más teórico en cuanto a postulados académicos acerca de este; aspecto que evidencia la transversalidad existente entre las dos divisiones.

La anterior clasificación se podrá visibilizar en la siguiente descripción de los ocho capítulos:

El primer capítulo, realizado por Maritze Trigos Torres<sup>5</sup> presenta la experiencia de violencia de Trujillo (Valle), el proceso vivido por Afavit<sup>6</sup> y una ilustración del relato bíblico de Rispá<sup>7</sup> con el fin de darle respuesta al título de su trabajo “¿Será Posible la Reconciliación?”. Bajo ese designio la autora muestra una forma de asumir la reconciliación desde la fe, implicando así, la esperanza en Dios y el constante desafío de lo escrito en su palabra, ligado al ámbito ético-político donde se priorizan la dignidad humana y la protección a los derechos humanos y, el área de lo psicosocial del individuo, en este caso, de las víctimas. Lo antedicho, apoyado en la memoria histórica que como lo expone Trigos, conllevará a la resistencia y a la exigencia de la no repetición de los actos, demandando a su vez justicia, verdad y reparación integral. Esto es lo planteado por la autora como camino o requerimientos necesarios para una posible reconciliación, tanto a nivel personal como de forma bilateral (víctima y victimario).

El segundo capítulo, “Reconciliación, Paz y Narcotráfico” lo compone el Teólogo Juan Esteban Londoño<sup>8</sup>, quien trabaja el tema de la reconciliación como vía y paso fundamental para la paz en medio de una realidad de violencia, puntualmente, de narcotráfico. Realidad de la vida que lo afectó directamente y que utiliza para dar origen a reflexiones bíblicas y teológicas comunitarias acerca de la paz, centrando y desarrollando el tema a cabalidad; para ello, presenta

---

5 Activista católica y religiosa dominica; acompañante de la Asociación de Familiares de Víctimas de Trujillo (AFAVIT). Licenciada en Ciencias Religiosas (Teología). Magistra en Psicología y Consejería Escolar.

6 Asociación de Familiares Víctimas de Trujillo. Organización sin ánimo de lucro creada en 1995 a partir de la masacre de 342 víctimas en Trujillo (Valle del Cauca<sup>9</sup> efectuada entre 1986 y 1994.

7 (2 Samuel 21: 1-14)

8 Filósofo y Teólogo. Magister en Ciencias Bíblicas. Profesor de Filosofía, Teología y Literatura. Actualmente es candidato a Magister en Filosofía en la Universidad de Antioquia.



definiciones bíblicas, concepciones, consideraciones, su testimonio y algunas debidas conclusiones al respecto. Además, dedica espacio para trabajar el tema de la alteridad, elemento que presenta de suma importancia en cuanto a paz se refiere al exponerlo como aquella facultad de verse en y como el otro, tanto en dimensiones externas como internas, ya que ésta conlleva a reconocer la dignidad de los semejantes –término aplicado a una visión general- independientemente de quien sea. Es tanto el valor que autor le da al concepto de alteridad que afirma que “si la reconciliación es una ventana para la paz, la alteridad es una hendidura para abrir la ventana. La paz también se llama alteridad”. Para ocuparse del mismo, Londoño hace alusión al judío Emmanuel Levinas y al Dr. Roy May quienes desde su conocimiento, el primero trabaja la alteridad desde el plano de lo trascendente, de lo divino; y el segundo lo trabaja desde un sentido ético-filosófico.

El tercer capítulo, elaborado por Adelaida Jiménez Cortés<sup>9</sup> y denominado “Cotidianidad y Construcción de Esperanza”, da a conocer por medio de algunos resultados de la investigación hecha por el semillero REMEFES<sup>10</sup>, los testimonios y comentarios de algunos líderes de una comunidad desplazada asentada en el municipio de Piojó (Atlántico) con el fin de presentar su fe, una fe vivida en las cotidianidades de un conflicto; dejando visibilizar el diario vivir de estas personas en íntima relación con su creencia religiosa, la cual expresan como la esperanza en Dios y consecuentemente, como la ilusión de una mejora en cuanto a su situación de desplazamiento. Es dicha esperanza para las personas de esa comunidad aquel sentimiento base para la reconstrucción de sus vidas y para los procesos de reconciliación, en donde la fe actúa como el motor que les anima y provee de valores necesarios tales como el de la solidaridad y la comunión entre sí para la superación o avance de su realidad, la de desplazamiento.

---

9 Teóloga y Educadora. Maestría en Estudios Teológicos. Licenciada en Educación Básica con énfasis en proyección a la Comunidad. Pastora ordenada de la iglesia Presbiteriana de Colombia. Directora y docente del Programa de Teología en la Cooperación Universitaria Reformada, Barranquilla.

10 Semillero de Investigación del Programa de Teología (REMEFES), Corporación Universitaria Reformada, Barranquilla.



En el cuarto y último capítulo de la primera sección, se podrá leer el documento llamado “Se Acabó para Siempre Mi Mudez – La Lucha de las Mujeres contra la Violencia Machista según algunas Novelas Colombianas” escrito por Enrique Vijver, en donde hace énfasis en el concepto de la violencia, en su origen, causas y motivaciones, y lo trabaja a partir de las obras literarias Colombianas; material que permite entrever la cultura de violencia inscrita en su País de procedencia, las cuales, dice el autor que ponen de manifiesto también el problema cultural de machismo arraigado en Colombia que es fuente de nuestra realidad de conflicto al ser la violencia su única expresión conocida. Por consiguiente, al hablar del tema de la reconciliación, Vijver propone como base la superación de la cultura machista por medio de dos elementos: coraje y fuerza. En ese punto, exalta especialmente el género femenino y encuentra en éste la principal oportunidad para un cambio cultural, puesto que además del peculiar “sentimiento de esperanza femenino”, como lo enuncia él, las mujeres «tienen una gran capacidad de resiliencia y de reconstruir una sociedad nueva» a partir de la superación del pasado.

De esa manera, con esos cuatro trabajos se completa la primera parte del libro para dar paso a la segunda que comienza con el quinto capítulo titulado “La Memoria en la Construcción de escenarios de Confianza en Colombia” elaborado por Roberto Caicedo<sup>11</sup>, quien parte de tres premisas extraídas como insumos de la teología política de Metz tomada como “razón anamnética”<sup>12</sup> que tiene sus bases en el discurso de Dios, particularmente en el problema de la teodicea con el sufrimiento humano; lo cual permite colocarlas –las premisas- al servicio de la realidad de conflicto Colombiano. De ahí, prosigue a visibilizar de qué forma la teología política en su enfoque anamnésico como memoria o testimonio de las víctimas -definido por el autor

---

11 Ingeniero Químico. Licenciado en Ciencias Bíblicas. Maestría en Teología\*. Pastor de la Iglesia Menonita de Colombia; Exdirector de Paz de la Iglesia Menonita de Colombia. Profesor del Seminario Bíblico de Colombia y de la Fundación Universitaria Bautista. Profesor de Biblia y Teología e Investigador en temas de memoria histórica y comunidades de fe.

12 “Con ella se refiere no a la teoría platónica de la anámnesis (memoria), sino a la idea bíblica de recuerdo subversivo del sufrimiento en la historia”. Tomado de “*el recuerdo subversivo*” en el documento Web *Ética y Culto*, Tamayo Juan José. [http://www.mercaba.org/LITURGIA/etica\\_y\\_culto.htm](http://www.mercaba.org/LITURGIA/etica_y_culto.htm)



como lugar *teofánico*<sup>13</sup>- aporta una perspectiva para entender el conflicto armado, cuyo posicionamiento como se hace evidente está desde las víctimas quienes, como él lo expone, han sido las menos escuchas o tomadas en cuenta en el conflicto armado colombiano; cuando es por medio de su razón anamnética que se puede propiciar un espacio indicado para la construcción de escenarios de confianza que conllevará a su vez pasos progresivos en la cuestión del conflicto.

En el sexto capítulo, rotulado “Una Mirada Teológica a la Reconciliación en Colombia” producido por Pablo Moreno<sup>14</sup>, se propone un acercamiento desde la teología al conflicto armado en Colombia, y más precisamente al concepto de la reconciliación que va a trabajar desde Karl Barth. Moreno empieza exponiendo algunas formas en que varias disciplinas y personajes se han acercado al tema de la historia de la violencia colombiana, posteriormente propone desde la teología una perspectiva que brinda una comprensión alternativa frente al tema de la reconciliación, en donde emplea en la situación de conflicto principios y mecanismos del tema de la reconciliación en la relación Dios-hombre trabajada por Barth; asimismo, enmarca dicha perspectiva tomada del plano teórico de Barth en la dimensión práctica para una posible y eficaz aplicación dentro del conflicto. Por último, puntualiza cuatro aspectos claves para considerar y tener presente en el proceso de reconciliación.

El séptimo capítulo, “Perdón, Memoria y Justicia – Proyección Teológica de la Reconciliación en Colombia” del licenciado Edgar Antonio López. Él ha basado su reflexión en los tres aspectos que constituyen el título de su artículo al considerarlos primordiales a la hora de pensar una posible reconciliación. Igualmente enfatiza en las víctimas y la sociedad civil como agentes indispensables para

---

13 Para el autor el Testimonio representa la manifestación de Dios, respondiendo a la pregunta de la teodicea planteada en el escrito: ¿cómo se hace presente Dios en medio del dolor de las víctimas en Colombia?; y es catalogado como teofanía en la medida en que le posibilita a la víctima la oportunidad de hacerse oír; produce tanto fuerzas como esperanza y, también, es por medio de este que la comunidad puede llegar al acto de identificación con la víctima.

14 Licenciado en Teología e Historia. Candidato al Doctorado en Teología en la Pontificia Universidad Javeriana. Magister en Historia y Teología. Rector y Docente de la Fundación Universitaria Bautista.



dicho proceso, por lo cual, trabaja su escrito teniéndoles en cuenta exclusivamente a ellos, sin dejar de lado, claro está, a otros agentes del conflicto como los victimarios y el Estado. El documento se desarrolla tratando el tema de las responsabilidades que tiene la sociedad civil para con las víctimas, prosigue a trabajar de forma meticulosa el tema del perdón desde dos esferas, la privada y la pública, en donde la primera es algo personal con aspectos teológicos y morales, y la segunda, se remite a la esfera del estado en cuanto al tipo de justicia necesaria para llegar a una reconciliación. Lo anterior, está estrechamente unido, o más bien, es un complemento de lo que se vendría a tratar en el penúltimo apartado, el tema de la memoria, ofreciendo ésta múltiples beneficios al considerarse en el tema del conflicto y reconciliación. El autor termina su escrito con lo que nombró consideraciones finales que es la recapitulación de lo expuesto, enfatizando sobre todo en la trascendencia e implicaciones a nivel de sociedad, víctima y Estado para abrirle paso o no a la virtud del perdón.

El octavo y último capítulo del libro, realizado nuevamente por Enrique Vijver y denominado “Vale más Perro Vivo que León Muerto – Alegato en Favor de una Reconciliación Pragmática”, hace énfasis en los agentes del gobierno y las FARC quienes desde la perspectiva del autor son los gestantes primarios de la reconciliación; una reconciliación que como él mismo dice, la presenta desde un ámbito más pragmático al estar en el campo de lo socio-político y por ende, es menos idealista o utópica. Desde ese panorama, Vijver evita las concepciones abstractas o sentimentalistas para dar paso al concepto político de la democracia, posicionada como base para la reconciliación donde deberá primar el acatamiento al sistema constitucional y sus leyes, dejando no de lado pero si en otras esferas propuestas o conceptos más idealistas que en la realidad colombiana tienen matices utópicos tales como el de la fraternidad, el amor, el perdón, etc. Sin embargo, a pesar de ello, no excluye en su totalidad la idea de la utopía, pues la ve necesaria y como elemento primario o antecesor para el desarrollo de una perspectiva pragmática como la que propone en este capítulo.



Para terminar y a modo de conclusión, se hace necesario destacar la buena integración de la realidad colombiana de violencia y conflicto con la teología y/o la creencia religiosa, ya que en todo el libro la fe y creencia en Dios juegan un papel fundamental para la superación de la violencia nacional y del conflicto personal/comunitario. Entonces, dicha integración ha posibilitado analizar y proponer en el escenario de hostilidad aspectos que no se quedan en la nebulosa de quien los lee sino que son completamente pertinentes para la evolución de la situación actual de Colombia. De manera que, se presenta una fe práctica no limitada al ámbito eclesial y meramente espiritual sino por el contrario una fe que está en función de los aconteceres diarios, por tanto, tiene mucho que decir y aportar a la contemporaneidad. Por otro lado, en lo que respecta a teología, el libro es una fuente riquísima para ver las concepciones, la relación, el mantenimiento y la vinculación diaria tanto de Dios, como de la fe, por parte de cada una de estas personas que viven la violencia directa, las cuales tienen una visión, comprensión y expresión de dicha fe de forma específica acorde a su situación, muy distinta a la de una persona de la *polis*, aquella que se ve afectada indirectamente por el conflicto. En este sentido, es mucho el aporte o amplitud que puede brindar el libro, ya sea en cuestiones de entendimiento y reconocimiento de la situación actual en Colombia o, en aspectos teológicos como lo mencioné anteriormente.

En suma, son estas razones por la que vale la pena leer el libro independientemente del tipo de lector, puesto que a pesar del elemento teológico o religioso la obra se hace completamente adecuada para el contexto real y político de conflicto en Colombia, además que tiene un lenguaje y una organización muy clara que ayudan a su fácil comprensión.







Artículos para publicación  
se reciben permanentemente.

Envíelos a cualquiera de las siguientes direcciones:

[comunicaciones@unibautista.edu.co](mailto:comunicaciones@unibautista.edu.co)

[investigaciones@unibautista.edu.co](mailto:investigaciones@unibautista.edu.co)

Los artículos deben estar escritos de acuerdo  
con las normas APA de publicación.



## Artículos publicados en esta edición

---

**La Fundamentación Teológica de T. B. Maston**  
*Rev. César G. Carhuachín, D.Min, Th.D*

**Percepción de Sentido de Vida en Estudiantes  
de Teología Evangélica en Colombia en  
Relación a su Formación Profesional**  
*Myriam Rocío Fajardo Cantillo*

**Memoria Social y Comunidades de Fe**  
*Giovanny Alexander Vargas Avendaño*

**La Relación: Estado - Iglesia, durante la primera  
era de Getúlio Vargas en Brasil (1930-1945)**  
*Carlos Andrés Campo Mateus*

**Reseña Crítica**  
**Creer en la Reconciliación**  
**Enrique Vijver - Edgar López, Directores**  
*Michel Bravo Hermann*



**Avenida Guadalupe 1B-112 Cali-Colombia**  
**Tels: (57-2) 513 2320/23/24 Fax: 513 0781**  
**comunicaciones@unibautista.edu.co**  
**investigaciones@unibautista.edu.co**  
**www.unibautista.edu.co**  
**Cali - Colombia**